
Una ininterrumpida y reconocida 
labor coral de casi siete décadas.  Su 
director desde el 2021, Eduardo Díaz, 
se refirió a su incansable trayectoria 
y también próximos desafíos.

Conmemoran los 
69 años de vida 
del Coro UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17
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Deportes Concepción 
sumó su cuarto triunfo 
en línea y se aferra 
a la permanencia
El León se impuso por un marcador 1-3, en 
calidad de visita, ante San Antonio.

DEPORTES PÁG.18

Domingo 13 de agosto de 2023, Región del Biobío, N°5535, año XVI

Se triplicaron las 
solicitudes de 
Transparencia al 
Gobierno Regional

INFORMACIÓN ENTREGADA DESDE EL GORE

La información que fue entrega-
da por el mismo Gore a Diario 
Concepción, específica que para 
julio de 2020 fueron 14 las solici-

tudes mientras que en 2021 se 
hicieron 21, por lo que la cifra 
actual también triplica el pro-
medio de estos últimos años. 

Consejeros Regionales piden 
reestructuración para poder res-
ponder a la acción administrati-
va, con el fin de recuperar la fe 

pública y que el funcionamiento 
del Gore no tenga episodios de 
atraso. 

El registro de julio 2023 es de 58, frente a las 19 de misma fecha de 2022.

POLÍTICA PÁG.4
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Cañete: Licitan 
construcción de nuevo 
cementerio indígena 
Se trata de la alternativa de campo 
santo para la comunidad Cayupi 
Santi de Collico que planifica el 
municipio. Se abrió proceso y monto 
supera los $114 millones.
CIUDAD PÁG.9

Con Coronel a cargo de las 
ramadas más grandes de la 
Región del Biobío, las casas 
edilicias apuestan por 
eventos con especial aten-
ción en la seguridad.

Municipios 
definen 
itinerarios y 
licitaciones 
para fondas de 
Fiestas Patrias

Biobío: En 6,2% 
disminuyó superficie 
autorizada para 
construcciónCIUDAD PÁGS.6-7

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14
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Cesáreas: vertiginosa 
y riesgosa alza en 
Concepción
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.12-13

EDITORIAL: EMPADRONAMIENTO DE MIGRANTES 
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José Francisco Urrejola Mencha-
ca, nació en Concepción el 20 de 
mayo de 1881. Hijo de José Manuel 
Urrejola Unzueta y de María Men-
chaca Sanders. Contrajo matrimo-
nio con María Guilisasti Rodríguez. 

Realizó sus estudios en el Semi-
nario de Concepción, para luego 
continuar en Santiago, en el Cole-
gio de los Sagrados Corazones, en-
tre 1889 y 1893, en el Seminario 
Conciliar y en la Facultad de Dere-
cho de la Universidad de Chile, 
graduándose como abogado el 11 
de julio de 1903 con su tesis “De la 
amnistía como medio de extinguir 
la responsabilidad penal”. 

Militó en el Partido Conserva-
dor, siendo presidente provincial. 
Fue regidor de la municipalidad 
de Aconcagua y empleado munici-
pal. También regidor de la munici-
palidad de Santa María. 

Fue electo diputado por cinco 
períodos en diferentes distritos del 

de la Producción. 
Fue embajador de Chile en Perú 

entre 1945 y 1953. Entre otros car-
gos destacan el haber sido Oficial 
del Tribunal de Cuentas de San-
tiago, consejero de la Caja de Cré-
dito Agrario, consejero de la Junta 
de Reconstrucción y Secretario de 
la Fiscalía de Concepción. 

Entre sus membresías y distin-
ciones destacan haber sido socio 
del Club de la Unión desde 1905, so-
cio del Club de Viña del Mar, del 
Centro Manuel Rodríguez, socio 
de la Unión Nacional de San Felipe, 
delegado de la Sociedad Obrera y 
miembro del Instituto de Cultura 
Chileno- Argentino. Condecorado 
con la Gran Cruz del Sol de Perú. 

Falleció en la ciudad de Santia-
go de Chile, el 13 de marzo de 1966. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

país. Por San Felipe, Putaendo y Los 
Andes para el periodo 1915 a 1918. 
Por Rere y Puchacay, para el perio-
do 1918 a 1921, integrando la Comi-
sión de Industria y Agricultura y la 
de Policía Interior. Sería reelecto 
para el período 1921 a 1924, donde 
integró la Comisión de Elecciones. 

También diputado por Coelemu, 
Talcahuano y Concepción, para el 
periodo 1926 a 1930, donde integró 
la Comisión de Reforma Constitu-
cional y Reglamento. Diputado por 
Curicó y Mataquito, para el perio-
do de 1933 a 1937, donde integró la 
Comisión de Policía Interior y 
Reglamento, y como reem-
plazante, la Comisión de 
Constitución, Legislación y 
Justicia. 

En su paso por la Cáma-
ra de diputados, 
detentó el cargo 
de presidente de la 
cámara baja entre 

Emprendedores del Bío BíoJosé Francisco Urrejola Menchaca 
octubre de 1926 a octubre de 1929, 
renunciando a ella el 22 de octubre 
del mismo año para aceptar la em-
bajada de Chile en Argentina, car-
go al que renunciaría en julio de 
1931 con la caída del gobierno de 
Carlos Ibáñez del Campo. 

Posteriormente, sería electo se-
nador por la 7ª Agrupación Pro-
vincial de Ñuble, Concepción y 
Arauco, para el período de 1937 a 
1941, resultando reelecto para el 
período 1941 a 1945. Fue presiden-
te del Senado entre mayo de 1944 y 
mayo de 1945. En la cámara alta, 

integró la Comisión de Gobierno 
y la de Policía Interior y Regla-

mento. A pesar de la negativa 
de su partido, dio su 

aprobación a los 
proyectos de ley 
que crearon la 
Corporación de 
Reconstrucción y 

Auxilio y Fomento 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KAROL BURROWS 
Académica Universidad del Alba 

En 2023 ha habido un aumento 
de un 14% de participación femeni-
na en el rubro de la minería en com-
paración a 2021, según un informe 
de Adecco Chile. Aunque este au-
mento es significativo, no ha logra-
do satisfacer plenamente las ex-
pectativas de las autoridades nacio-
nales, ya que la Agenda 2030 aspira 
a un crecimiento sólido y sostenido 
de la representación femenina en 
todas las áreas vinculadas directa 
o indirectamente con la minería. 

 Sin embargo, a pesar de los es-
fuerzos tanto públicos como priva-
dos, la presencia de mujeres en car-
gos de alto nivel sigue siendo limi-

con el objetivo de lograr avances 
sustanciales en esta área y conti-
nuar comprometidos con esta cau-
sa a largo plazo.  

 A pesar de que se han logrado 
avances modestos, es importante 
destacar que el sector minero se 
encuentra en una búsqueda cons-
tante para aumentar la participa-
ción femenina mediante diversas 
iniciativas que fomentan un entor-
no propicio para su desarrollo. De 
hecho, estudios, como el realizado 
por Sodexo, demuestran que las 
empresas con una ocupación fe-
menina del 40% en su plantilla son 
más productivas y eficientes, sub-
rayando la importancia de contar 
con un equilibrio de género en el lu-
gar de trabajo. 

 El desafío actual no solo radica 
en enfrentar los desafíos inmedia-
tos en términos de productividad, 
sino también en identificar cómo 
estos desafíos pueden abrir nuevas 
oportunidades. Para ello, es esen-
cial fomentar el diálogo y la colabo-
ración entre los sectores público y 
privado, a través de mesas de tra-
bajo, alianzas y otras iniciativas 
que adquieren un valor crucial en 
el contexto de la industria minera 
en constante evolución.

tada, lo que contribuye a una 
brecha salarial considerable entre 
las líderes femeninas y los roles 
ocupados mayoritariamente por 
profesionales masculinos. Diver-
sas fuentes de estudio relaciona-
das con la minería revelan que la 
presencia femenina en puestos de 
alta dirección aún se mantiene por 
debajo del 10%. 

 Esta persistente desigualdad 
plantea interrogantes acerca de por 
qué, a pesar de las estrategias im-
plementadas, las mujeres no han lo-
grado establecerse en dichos roles 
de manera más natural. Esta situa-
ción podría comprometer la conse-
cución total del Objetivo de Desa-
rrollo Sostenible número 5, centra-
do en la igualdad de género. 

 Aunque las mujeres desempe-
ñan un papel fundamental en la 
minería en múltiples niveles y 
áreas, y existen estudios que respal-
dan su contribución positiva en 
términos de productividad y ges-
tión, estas evidencias no han sido 
suficientes para impulsar un au-
mento significativo en la represen-
tación femenina en posiciones de 
liderazgo. Por lo tanto, es crucial 
aumentar la visibilidad y participa-
ción de las mujeres en el sector, 

La presencia de 
mujeres en cargos de 
alto nivel sigue siendo 
limitada, lo que 
contribuye a una 
brecha salarial 
considerable.

Más mujeres,  
más productividadLa renuncia presentada por Giorgio 

Jackson al Ministerio de Desarrollo So-
cial, de forma “voluntaria” e “indeclina-
ble” generó amplias reacciones. De 
acuerdo al ahora ex secretario de Esta-
do, su presencia en el Gobierno estaba 
siendo utilizada por la oposición como 
excusa para no avanzar en la agenda de 
reformas, en medio del Caso Convenios.  

 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
“Chile y los habitantes de nuestra patria 
están primero. Acepto la renuncia de 
Giorgio Jackson como un gesto de gene-
rosidad que ayude a mejorar el clima 
político y avanzar en las reformas. 
Como dijo el mismo Giorgio, la gente 
está cansada de peleas. Es hora de po-
nerse de acuerdo”. 
 
Chiara Barchiesi @BarchiesiDip 
“Renunció Jackson al gobierno. Es 
insólito que haya usado como argumen-
to para renunciar, que como oposición 
no vamos a tener excusas para oponer-
nos a las propuestas ideológicas de iz-
quierda. No pueden evadir su responsa-
bilidad frente al escándalo de corrup-
ción de las fundaciones”. 
 
Daniel Manouchehri 
@danimanouchehri 
“El ministro Giorgio Jackson ha puesto 
los intereses de Chile por sobre los per-
sonales. Se le agotan las excusas a la 
oposición para seguir trabando los 
avances que Chile espera. Es tiempo de 
menos politiquería y más cohesión!. 
 
Jaime Naranjo @diputadonaranjo 
“Algunos creen que ganó la derecha y los 
“tontos útiles de la derecha” con la RE-
NUNCIA de JACKSON. No, ellos será los 
grandes perdedores xq van a seguir con 
su política obstrucciónista al gbno del 
Pdte BORIC y eso dejará al descubierto 
su defensa de los grandes interes”. 
 
Eugenia Subiabre @kennysubiabre 
“Nunca hubo mérito jurídico para la 
Acusación contra el ex ministro 
Jackson. Aquello queda claro ante el re-
tiro del anuncio del libelo por parte de 
republicanos. Algunos celebran y dicen 
que ganaron. La verdad, han perdido, 
una vez más. Pierden cada vez que 
muestran su esencia”. 
 
Fernando Atria @fernando_atria 
“La campaña contra Giorgio Jackson 
ilustra cómo actúa la derecha: con la 
prepotencia de los dueños, destruyendo 
las condiciones de la política (la ayu-
dan personajes pequeños que quieren 
cobrarse una cuenta idem) Un saludo 
@GiorgioJackson en este momento difí-
cil, vendrán otros!”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El movimiento y fenómeno migratorio ha sido 
uno de los temas más relevantes de los últimos 
años en América Latina y nuestro país. Si bien 
el efecto, en el caso nacional, se nota y desarro-

lla mucho más en la zona norte, el Biobío también es es-
cenario y espacio de llegada para personas de otras la-
titudes del continente.  

Ahora, hace un mes se inició el proceso de empadro-
namiento biométrico de migrantes en situación irregu-
lar, que consiste en el registro por parte de la PDI de hue-
llas digitales, fotografía y medios de comunicación con 
las personas extranjeras que han ingresado de forma irre-
gular al país. 

En el Biobío hay 1.711 personas que ya han sido em-
padronadas, quienes concurrieron a los cuarteles de la 
PDI o a los equipos móviles a entregar sus antecedentes. 

“Esto mejora las condiciones de seguridad del país, ya 
que un país no es seguro si no puede identificar a las per-
sonas que están en su territorio”, estableció el subsecre-
tario del Interior, Manuel Monsalve. 

Se espera que en la medida que el empadronamiento 
avance se llegue a la cifra total de 200 mil personas en 
situación irregular, para así poder contar con sus ante-
cedentes registrados. 

En todo Chile por el momento existen 212 mil perso-
nas inscritas para el proceso. De estas 24 mil ya están em-

Empadronamiento de migrantes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Entender chileno  
  
Señora Directora: 

A sólo meses de que se realicen 
los Juegos Panamericanos 2023 
en Chile probablemente uno de 
los mayores desafíos, especial-
mente para las delegaciones ex-
tranjeras, estará en que sean ca-
paces de entendernos. 

No cabe duda de que la lengua 
es el medio de comunicación y he-
rencia cultural. Por eso, tenemos 
expresiones lingüísticas propias 
de Chile, que son usadas, princi-
palmente, por los hablantes nati-
vos y, por ende, son difíciles de en-
tender para los extranjeros u otros 
hispanohablantes.  

En este sentido, el modismo se 
torna como una manifestación de 
una circunstancia social.  El senti-
do del humor chileno es un ele-
mento social que se refleja en la 
lengua, principalmente oral, dada 
su espontaneidad.  

De esta manera, y de llegar a con-
cretarse, considero que la guía de 
modismos, que debiera entregarse a 
las delegaciones en la próxima com-
petición deportiva, será una ayuda 
no sólo para comunicarnos sino, 
también, una muestra de nuestra 
cultura e identidad como nación. 

Porque seamos honestos: enten-
der Chile, más aún en la actualidad, 
no es una tarea para nada sencilla. 

  
Guillermina Guzmán Leal 
Magíster en Lingüística Hispánica 
 
Turismo  
  
Señora Directora: 

Durante mucho tiempo Chile fue 
reconocido como un destino turísti-
co seguro en Latinoamérica, carac-
terística que lamentablemente en 
los últimos años ha cambiado.  

Prueba de ello es la última califi-
cación otorgada a Chile en el “Travel 
State Gov”, web de los servicios de 
pasaportes estadounidenses. Este 
sitio entrega a quienes están intere-
sados en viajar a un determinado 
país, información relevante del lu-
gar y categorizan los distintos desti-
nos turísticos con niveles de adver-
tencias, aplicando una escala de 1 al 
4, donde la categoría 1 corresponde 
a países con niveles normales de 
precaución, y la categoría 4 a luga-
res donde se sugiere no viajar. 

 Chile fue calificado como destino 
categoría 2, es decir, que se sugiere a 
los turistas tener una mayor pre-
caución, advirtiéndoles sobre del 
aumento en los delitos violentos. 

 El informe sobre Chile también 
señala que frecuentemente se pro-
ducen manifestaciones sin previo 
aviso, produciendo problemas para 
el transporte y el libre desplaza-
miento por el territorio. Estos facto-
res de seguro desalientan a un po-
tencial turista a viajar a nuestro país 
o al menos visitar lugares que creía-
mos consolidados o esperábamos 
consolidar. 

 La Organización Mundial del Tu-
rismo declara que la seguridad es 
uno de los factores principales que 
influye en la elección de un destino 
turístico, es por ello que lo que se 
vive actualmente en Chile, va a afec-
tar en la imagen país, provocando 
eventualmente la disminución del 
turismo receptivo, junto a otros 
efectos económicos, como la inver-
sión extranjera. 

 El trabajo de ahora en adelante 
para volver a ser un destino turístico 
seguro y atractivo internacional-
mente será arduo, y requerirá accio-
nes drásticas y concretas en contra 
de la delincuencia, con campañas 
comunicacionales a nivel interno y 
externo, centradas en los rasgos 
identitarios, en el patrimonio natu-
ral y cultural que posee nuestro país. 

  
Janine Valenzuela-Udla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

padronadas. El 89% de ellas son venezolanas, y en segun-
do lugar están los inmigrantes colombianos. El 60% de 
ellas están en la Región Metropolitana; 8,5% en la Región 
de Valparaíso; y 5,1% en la Región del Biobío. 

Según el Ejecutivo con esta medida se busca garanti-
zar la seguridad del interior del país, además de lo que 
se está haciendo con la seguridad de la frontera. 

Se publicó un formulario para que los interesados en 
hacer el trámite pudieran pedir una hora y concurrir a 
alguno de los 75 puntos fijos distribuidos en las 16 regio-
nes al interior de cuarteles de la Policía de Investigacio-
nes y 10 dispositivos móviles. 

Referente a la cifra actual de expulsiones se dio cuenta 
que se han realizado 145 expulsiones por proceso adminis-
trativo durante este año, muy superior al año anterior.  

Una medida importante frente a lo que varios secto-
res políticos y de la sociedad civil han demandado y que 
de paso sirve y apoya a quienes necesitan una oportu-
nidad en tierras lejanas.

Si bien el efecto, en el caso 

nacional, se nota y desarrolla 

mucho más en la zona norte, el 

Biobío también es escenario y 

espacio de llegada para personas 

de otras latitudes del continente.

¡
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“A l os mismos funcionarios 
se les demanda esto 
adicionalmente”. 
 
Andrés Parra, consejero regional.

“No puede pasar que cada 
departamento empiece a 
destinar su personal para 
Transparencia”. 
Rodrigo Vera, consejero regional. 

“Por una decisión política 
errónea que tiene costos 
económicos y también 
humanos”.  Camila 
Arriagada,  consejera Regional. 

Se triplicaron las solicitudes de 
Transparencia al Gobierno Regional

EN COMPARACIÓN A LA MISMA FECHA EN LOS ÚLTIMOS AÑOS 

Un total de 58 solicitudes de trans-
parencia se realizaron al Gobierno 
Regional (Gore) del Biobío en julio de 
2023, triplicando las 19 que se dieron 
al mismo mes del año pasado. 

La información que fue entregada 
por el mismo Gore a Diario Concep-
ción, específica que para julio de 2020 
fueron 14 las solicitudes mientras 
que en 2021 se hicieron 21, por lo 
que la cifra actual también triplica el 
promedio de estos últimos años.  

Por lo anterior, en la sesión ex-
traordinaria del Consejo de Gobier-
no Regional que se realizó este vier-
nes, Luciano Parra, jefe de División 
Social del Gore expuso ante los con-
sejeros una serie de informaciones 
por el Caso Convenios, dentro de las 
cuales detalló este incremento de 
solicitudes.  

“Hemos tenido un problema que 
retrasa la forma que desarrollamos 
nuestro trabajo, es evidente, en 
tiempo y también en el rostro de 
nuestros funcionarios”. Además, Lu-
ciano Parra detalló que lo anterior 
implica triplicar los esfuerzos de los 
funcionarios. 

 
Vías y alternativas 

Antes esto, el consejero regional 
del Partido Socialista, Andrés Parra, 
señaló que la ley de transparencia 
exige un plazo de 20 días para contes-
tar por lo que es complejo para los 
trabajadores y trabajadoras que sea 
más importante responder a la trans-
parencia que el trabajo normal.  

“La información de Transparen-
cia no es llegar y entregarla, hay que 
filtrar los datos que están tipifica-
dos en la ley como datos sensibles. 
Eso no es instantáneo y son los mis-
mos funcionarios que dentro de su 
trabajo se les demanda ese trabajo 
adicional”, afirmó Parra.  

Por un lado, los consejeros regio-
nales coinciden en la necesidad de 
contratar personal especializado en 
responder a los requerimientos de 
transparencia. Sin embargo, es ne-
cesario considerar que los Gobier-
nos Regionales tienen que someter-
se a la reglamentación en materia de 
contratación de personas, solicitan-
do un aumento en su planta que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Consejeros Regionales piden reestructuración para poder responder a la acción 
administrativa, con el fin de recuperar la fe pública y que el funcionamiento del 
Gore no tenga episodios de atraso.

probablemente se concretaría el 
próximo año, como también espe-
cificó Andrés Parra.   

“Creo que el Gore lo que va a ter-
minar haciendo es reestructurar el 
funcionamiento interno para po-
ner algunas personas exclusivamen-
te a responder estas solicitudes de 
Transparencia. Siempre a costa de 
que algunos otros trabajos van a ser 
más lentos, imposible que sea de 
otra manera”, manifestó el conseje-
ro y agregó que a sus juicio hay dos 
problemas: la dificultada de contra-
tar más personas y la urgencia que 
tienen los municipios para aprobar 
sus proyectos.  

“Los procesos ajenos a los Gobier-
nos Regionales, también están len-

tos. La Dirección Nacional de Presu-
puesto está trabajando más lento, 
está detenida prácticamente y luego 
se envía a la Contraloría para la Toma 
de Razón y eso está más detenido to-
davía, a pesar que el Gore logre solu-
cionar sus procedimiento internos, 
tenemos una situación país comple-
ja”, expuso Parra.  

En tanto, Rodrigo Vera, consejero 
regional independiente, indicó que 
se tiene que crear la tecnología y el 
personal adecuado para que coordi-
ne con la  entrega de información de 
los distintos departamentos. “No 
puede pasar que cada departamen-
to empiece a destinar su personal 
que es para la evaluación de proyec-
tos, que los deriven a la respuesta de 

transparencia, creo que es un error, 
como es tanta la avalancha de soli-
citudes se tiene que potenciar la uni-
dad de seguimiento y control”. 

Para Vera el Gobierno Regional 
debería contratar personal y contar 
con un contralor interno. “Que sea la 
persona a la que uno se dirija direc-
tamente, creo que hay que darle una 
institucionalización al proceso. Sa-
ber quién es el encargado de esto, y 
saber quién tiene que responder, eso 
hoy día no está”, sumó.  

Por otra parte, Camila Arriagada 
consejera regional del Partido Igua-
les, estableció que “esta necesidad 
(respuesta a solicitudes de Transpa-
rencia) tiene un contexto que se ge-
neró por una decisión política erró-

nea que tiene costos económicos y 
también humanos, entre estos últi-
mos disponer gente para responder 
la fiscalización ciudadana ante el 
despilfarro de recursos”. 

Arriagada, señaló que considera 
que se está dando una crisis de falta 
de credibilidad producto de la falta de 
claridad a la hora de asumir respon-
sabilidades. “Y la inacción para con-
cretar la recuperación de los recursos 
públicos. Hemos propuesto hace bas-
tante tiempo que las comisiones de 
trabajo sean públicas y se transmitan 
en vivo, como en el Parlamento, que 
se puedan autoconvocar”.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA SESIÓN 
extraordinaria de 

Consejo de Gobierno 
Regional se dio a 

conocer esta situación. 
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en el transportes público 
del Gran Concepción. La 
cifra será actualizada 
una vez comience a regir 
en octubre el nuevo 
marco normativo del 
sector denominado 
Perímetro de Exclusión.  

2 mil 800 
buses inscritos 
existen 

EN BASE A LA EXPERIENCIA DE LA REGIÓN METROPOLITANA

La ex ministra de Transpor-
tes y actual presidenta del Di-
rectorio de Transporte Públi-
co Metropolitano (Dtpm), 
Paola Tapia, estuvo en Con-
cepción para participar de una 
actividad organizada por De-
sarrolla Biobío y el Gobierno 
Regional donde expuso lo que 
ha sido la experiencia de casi 
dos décadas de funcionamien-
to de esta gobernanza creada 
para ordenar y planificar los 
distintos modos de locomo-
ción colectiva que existen en la 
Región Metropolitana. 

Esta entidad se parece mu-
cho a la actual mesa ejecutiva 
del Plan “Más Movilidad” crea-
da en la zona, en mayo pasado, 
para enfrentar de manera coor-
dinada los problemas de con-
gestión y falta de infraestructu-
ra en el Gran Concepción, don-
de participan los ministerio de 
Transportes, Obras Públicas, 
Vivienda y Urbanismo, Desa-
rrollo Social, Medioambiente 
y Hacienda más el Gore. En el 
caso del Dtpm participan tam-
bién Bienes Nacionales y Me-
tro, por ello, se piensa que gene-
rar esta instancia en la zona, 
podría ser una buena idea para 
mantener una estructura co-
legiada que pueda gestionar la 
movilidad. 

En este sentido, Tapia, sostu-
vo que como directorio les inte-
resa dar a conocer la experien-
cia que han logrado en la ges-
tión del transporte público en la 
zona más poblada del país, res-
catando la posibilidad de co-
ordinar los distintos esfuerzos 
ministeriales, en este ámbito, 
en un solo espacio de diálogo.  

“Nuestra experiencia es valo-
rable creemos, porque permite 
incorporar no solo la visión de 
Transportes, sino también la de 
Obras Públicas,  la del Ministe-
rio de Vivienda, incluso la de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La presidenta del Directorio Metropolitano de Transporte Público 
(Dmtp), Paola Tapia, estuvo de visita en Concepción donde compartió 
los principales beneficios de una gobernanza colegiada en este ámbito. 

esa revisión es más que perti-
nente dada la realidad local y la 
inversión en múltiples obras de 
infraestructura que se hacen y 
harán en la próxima década.  

“Se está haciendo una fuerte 
inversión en infraestructura y 
que por otro lado tenemos que 
ir hacia una discusión de cómo 
se regula mejor el material ro-
dante que va a circular por esa 
infraestructura. Entonces, co-
nocer la experiencia que vimos 
de Madrid, de cómo los españo-
les han venido desarrollando 
sus propios sistemas, de ver 
como en Santiago se ha desa-
rrollado este sistema es necesa-
rio”, acotó.  

En la misma línea, el gerente 
general de Desarrolla Biobío, 
Marcelo Chávez, apuntó a que 
esa revisión de experiencias de 
gestión multisectorial del trans-
porte público no se agota con lo 
que pasa en la Región Metropo-
litana, si no las buenas prácticas 
en otras zonas del mundo, 
como Madrid, que a través de su 
gobierno local ha logrado crear 
un sistema donde los distintos 
modos de transportes (tren, 
bus, bicicletas, peatonal) tiene 
su espacio y se complementan, 
detalló.   

“Acá se dio a conocer la situa-
ción de la comunidad a Madrid 
que también es un ejemplo muy 
interesante de cómo la región 
de Madrid lleva adelante y orga-
niza  su sistema de transporte 
público de calidad, yo perso-
nalmente lo conozco muy bien, 
me tocó vivir ahí y sé lo impor-
tante y las posibilidades que le 
da a las personas el poder tener 
diversos modos de transpor-
tes”, cerró Chavez.

Pablo Carrasco Pérez 
Pablo.Carrasco@diarioconcepcion.cl

Analizan opción de crear 
Directorio Metropolitano 
de Transportes en la zona  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clBienes Nacionales para ver la 

disponibilidad de los terrenos 
para los terminales o depósitos 
de buses”, señaló la directora. 

Además, agregó Tapia, el 
Dtpm cuenta con un grupo ase-
sor que incorpora otras mira-
das a la planificación del trans-
porte público. 

“Nosotros tenemos un con-
sejo asesor que sesiona cada 
dos meses  y que incorpora  
también la visión  académica, la 
visión de la sociedad civil y que 
a su vez también los hace par-
te de la toma de decisiones que 
se van adoptando”, precisó. 

Respecto a cuánto le ha apor-
tado esta gobernanza a la me-
jora en la calidad que ha ido ex-

perimentando el transporte pú-
blico en la región Metropolita-
na, que cuenta con una red de 
2 mil buses eléctricos y sistema 
de pago electrónico a través de 
la tarjeta Bip, con la que se pue-
de combinar con el servicio de 
Metro y el Tren de cercanía, la 
directora planteó que ha sido 
importante al darle coheren-
cia a los esfuerzos ministeriales.     

“La coordinación intersec-
torial es esencial, en todos los 
niveles, locales, regionales, na-
cionales y también con las en-
tidades a nivel nacional. Por 
ende, el valor que tiene que es-
tén en una misma mesa Vivien-
da, Obras Públicas, Transpor-
tes, Energía, Medioambiente 

son fundamentales para que se 
dé la prioridad, el sentido de 
urgencia a la ejecución de los 
proyectos son necesarios para 
poder incorporar todas las mi-
radas técnicas que se requie-
ren y son esenciales para poder 
coordinar en el día a día la ope-
ración del sistema de transpor-
tes. Por lo tanto, es positiva la 
mirada”, aseveró Tapia. 

   
Directorio en la zona 

En esta mirada de ir buscan-
do opciones para gestionar de 
mejor manera el transporte pú-
blico en la zona, el jefe de la Di-
visión de Infraestructura y 
Transportes del Gobierno Re-
gional, Óscar Ferrel, agregó que 

7 mil buses, aproximadamente, operan en la 
Región Metropolitana realizando 397 
millones de viajes anuales. 
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CELEBRACIONES DE SEPTIEMBRE

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Poco más de un mes falta para el co-
mienzo de las fiestas patrias en nues-
tro país, celebración que para mu-
chos se extenderá desde el viernes 15 
al martes 19 de septiembre.  

En ese sentido es que Concepción, 
Coronel, San Pedro de la Paz y otras 
comunas tienen varios elementos de-
finidos para sus vecinos en torno a la 
fiesta que llevarán a cabo, donde es-
peran brindar una grata experiencia 
tanto a los residentes locales como a 
los visitantes que lleguen desde sec-
tores aledaños. 

Bajo ese contexto es que los alcal-
des apuestan por un trabajo manco-
munado con diferentes organismos, 
de modo tal de asegurar el éxito en 
una nueva celebración nacional. Esto 
último tiene que ver, principalmente, 
con medidas que garanticen la segu-
ridad de las personas.   

 
Otras situaciones 

Diversas son las municipalidades 
que se encuentran en proceso de lici-
tación de sus festejos, por lo que no 
existen claridades al cierre de esta 
nota respecto a cómo llevarán a cabo 
sus festejos. 

En el caso de Lirquén en Penco, por 
ejemplo, posee una solicitud de licita-
ción en Mercado Público donde reci-
be ofertas hasta el 21 de agosto. Asi-
mismo, Cabrero se encuentra en la 
misma situación y acepta oferentes 
hasta el 22 del presente mes. Talca-
huano, por su lado, inicia su requeri-
miento este lunes 14. 

En la Provincia de Arauco, Contul-
mo tendrá desfiles, ramadas, concier-
tos y Te Deum, pero no tiene detalles 
definidos. Cañete realizará su Fiesta 
de la Chilenidad desde el 16 al 19 de 
septiembre de manera gratuita en el 
Parque Anique y trabajan por tener 
mayor información prontamente, 
misma situación que Contulmo. 

Municipios definen 
itinerarios y licitaciones 
para fondas de Fiestas Patrias
Con Coronel a cargo de las ramadas más grandes de la Región del Biobío, las casas 
edilicias apuestan por eventos con especial atención en la seguridad.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Coronel

La comuna del carbón espera recibir a más de 25 mil personas duran-
te el fin de semana largo. 

Esto porque el evento que se desarrollará en el sector Villa La Posada, 
en el acceso norte de Coronel, será nuevamente el más grande del Bio-
bío y, en palabras de su alcalde, Boris Chamorro, las terceras de mayor 
magnitud en el país. 

“Hay cerca de 160 comerciantes, lo que va a permitir una cobertura de 
más de tres mil personas que accederán al empleo. Estamos en coordi-
nación con las juntas de vecinos y, además, hemos entablado una mesa 
de trabajo con el sindicato de fondas y ramadas para abordar todos los 
temas, sobre todo seguridad. Para ello estamos haciendo apoyo logísti-
co y de inspección, con tal de hacer los preparativos del espacio”, comen-
tó Chamorro, añadiendo que se ha entablado una coordinación con Cara-
bineros, Policía de Investigaciones y la Coordinación Regional de Segu-
ridad Pública. 

Entre el 15 y 19 de septiembre, las fondas operarán desde las 10:00 
hasta las 23:30 horas.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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Florida

A 42 kilómetros de Concepción, en Florida también se pre-
paran para llevar a cabo las celebraciones patrias, por supues-
to, con un importante toque campestre. 

Así lo comentó su alcalde, Jorge Roa, quien indicó que la 
idea es sumar a toda la comunidad. 

“Todo comienza el 2 de septiembre a las 19:00 horas con 
el Te Deum Evangélico tradicional que se realiza en nuestra 
comuna, donde todas las iglesias evangélicas confluyen en 
el templo para pedir por la patria”, informa. 

“También señalar que el sábado 16, en la cancha San Loren-
zo, se llevarán a cabo los juegos populares que tradicional-
mente organiza el municipio, donde también estarán ubica-
das las ramadas y quioscos”, añade el jefe comunal. 

En lo que compete al día 18 de septiembre, se realizará el 
acto oficial en el Gimnasio Municipal, la postura de la ofren-
da floral y el desfile, donde se invita a los vecinos, clubes de 
huasos, agrupaciones de rodeo, instituciones y colegios. 

En cuanto a las ramadas, la cantidad de días de funciona-
miento se conversará con los locatarios en los próximos días. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE FLORIDA

Concepción

En el caso de la capital regional, 
se llevó a cabo una licitación pública 
para la “Concesión para la produc-
ción de Fiestas Patrias 2023”, la cual 
fue adjudicada a Óscar Cravero Silva. 

El festejo ya tiene un itinerario esta-
blecido: la totalidad del Parque Bicen-
tenario será escenario de las ramadas 
penquistas, las que iniciarán a las 
14:00 horas del jueves 15, para fina-
lizar a las 20:00 horas del martes 19 
de septiembre.  

Estas funcionarán desde las 11:00 
hasta 04:00 horas de la madrugada, 
excepto el día de término. 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

San Pedro de la Paz

El municipio situado inmediatamente al sur del río Biobío 
festejará también a contar del viernes 15 y hasta el martes 
19, en jornadas completas, con las tradicionales fiestas barria-
les en sectores como Lomas Colorada, Michaihue, Boca Sur, 
Alto del Rey, Candelaria y Villa San Pedro.  

Eso sí, la celebración principal corresponde a la gran car-
pa del Parque Laguna Grande, que va a volver después de estar 
instalada allí por largos años, la que estará acompañada con 
espectáculos en el Anfiteatro y se cerrará el 19 de septiem-
bre con artistas que se van a conocer los próximos días.  

“Todo inicia con la gran parada el día 12, en la avenida 
San Pedro, con la participación de fuerzas armadas y orga-
nizaciones civiles que desfilarán. Más que de nosotros, es una 
fiesta de la chilenidad, donde participa la comunidad en su 
conjunto”, dice el alcalde Javier Guiñez. 

“Tal como hemos planteado, la gestión municipal está 
descentralizada y, en este caso, así será también celebran-
do en distintos sectores de la comuna. Estamos tomando a 
todos en cuenta. Será una fiesta redonda para la comuni-
dad y para quienes nos visitan”, agrega. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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PARTE DEL GRAN CONCEPCIÓN

Fútbol, vecindad e 
identidad: Críspulo 
Gándara de Hualpén
Adoptó el nombre de uno de los más destacados 
payadores y cantores populares de la Región. Este sector 
hualpenino además destaca por su vínculo con el deporte.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

CALLE BREMEN 
de la población 
Críspulo Gándara.

AVENIDA LA 
RECONQUISTA 
destaca por sus 
tonos verdes.

LAS INSTALACIONES deportivas, la cancha 
de la población en específico, pasa por un 
proceso de mejoramiento.

EL MURALISMO 
acompaña el paisaje 

urbano.

LOS EDIFICIOS residenciales característicos del sector.
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PubliReportaje

Agosto es el mes de la Infancia, un tiempo para 
reflexionar y renovar nuestro compromiso en 
torno a la protección y promoción de los Dere-
chos de Niños, Niñas y Adolescentes. 

Cuando partimos nuestra gestión, los niños 
de Chiguayante eran atendidos en Concep-
ción. Luego de innumerables gestiones, lo-
gramos contar con una Oficina de Protección 
de Derechos. 

Lo mismo ocurrió cuando fuimos sostenedores 
educacionales. Buscamos que los niños, que 
eran el foco de toda nuestra atención, pudiesen 
contar con las mejores condiciones.  

Hace unos días recibimos una muy buena no-
ticia para Chiguayante y para la protección y cui-
dado de nuestros niños. Contaremos con una de 
las diez Oficinas Locales de la Niñez, que se im-

plementarán en la Región del Biobío. 
Se trata de un reconocimiento, que refuerza lo 

que venimos haciendo de manera positiva y po-
tencia nuestro trabajo preventivo. La inyección de 
recursos que trae aparejada, nos permitirá forta-
lecer la Red de Apoyo para la Infancia en los seg-
mentos que más lo requieren. 

Sin duda, todo ello es motivo de alegría, que 
habla de justicia y de preocupación por aquel sec-
tor que es el más vulnerable y que requiere de 
la oportuna acción del Estado. Esta implemen-
tación nos habla de un Estado que pone rostro 
a las políticas públicas. Un Estado transformador, 
es un Estado más justo. 

 
José Antonio Rivas Villalobos 

Alcalde de Chiguayante

MES DE LA INFANCIA, MES DE LA CONVERSIÓN

VÍA MERCADO PÚBLICO

De manera tal de acercar una alter-
nativa a la comunidad indígena Juan-
Cayupi Santi del sector Collico de Ca-
ñete, la Municipalidad local abrió un 
proceso de licitación en Mercado Pú-
blico para la construcción de un nue-
vo cementerio. 

Y es que el terreno, que comprende 
un total de 60,55 metros cuadrados a 
construir, es propiedad de la colecti-
vidad mencionada anteriormente, y 
esta nueva utilización “viene a res-
ponder a necesidades de la comuni-
dad y la gente del sector”, expresó el al-
calde, Jorge Radonich. 

“Hace bastante tiempo estamos 
preocupados de la construcción del 
cementerio. La gente tiene que viajar 
largas distancias para sepultar en Ca-
ñete. Con este cementerio, la comuni-
dad de Cayupi Santi podrá sepultar a 
sus deudos en su mismo territorio”, 
agregó. 

A través del Programa de Mejora-
miento Urbano y Equipamiento Co-
munal, este proyecto será financiado 
con recursos de la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional y Administrativo 
(Subdere), alcanzando una inversión 
de $114 millones 50 mil. 

Cañete: Licitan 
construcción de nuevo 
cementerio indígena 

Pormenores 
Según el jefe comunal, con la inicia-

tiva se construirán “cercos perime-
trales, ingresos, bodegas, oficinas, área 
sanitaria y se cumplirá con la norma-

tiva que la autoridad sanitaria exige 
para este tipo de proyectos. Son alre-
dedor de $114 millones los que se van 
a invertir”. 

Además, se considera añadir una 

fosa séptica, un sistema particular de 
alcantarillado (aguas servidas), sala 
multiuso e instalaciones eléctricas. 

El 30 de agosto es la fecha límite 
para ofertar a través de Mercado Pú-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CAÑETE

Se trata de la alternativa de campo santo para la comunidad 
Cayupi Santi de Collico que planifica el municipio. Se abrió 
proceso y monto supera los $114 millones. 

blico, mientras que la fecha de adjudi-
cación es el 29 de septiembre. 

Sumado a esto, el plazo de ejecución 
presentado por el oferente no debe 
ser superior a los 180 días corridos y, 
además, debe considerar todas las 
aprobaciones y recepciones necesa-
rias tanto de la Municipalidad y su 
Dirección de Obras, como de los orga-
nismos que tengan injerencia, entre 
estos, la Superintendencia de Electri-
cidad y Combustibles, el Servicio de 
Vivienda y Urbanización, Essbio, Sae-
sa y otros. 

 
Tarea regional pendiente  

El proyecto del cementerio en sec-
tor Collico va de la mano con la nece-
sidad de habilitar un campo santo 
que cumpla con lo que estipula la nor-
mativa, que suele ser más permisiva en 
sectores rurales. 

De hecho, de acuerdo a la Corpora-
ción Nacional de Desarrollo Indígena 
(Conadi), hay una ardua labor incom-
pleta en torno a la regularización de 
muchas parcelas que son utilizadas 
tradicionalmente para enterrar perso-
nas fallecidas por parte de comunida-
des indígenas. 

Iván Carilao, director de Conadi 
Biobío, comenta que a nivel regional 
existen entre tres y cuatro cementerios 
irregulares en cada comuna.  

“Son muchos, pero no están regula-
rizados. Varios están funcionando pero 
no tienen certeza jurídica”, explica. 

Por lo mismo, se encuentran en 
“proceso de regularización, tratando 
de avanzar con algunos cementerios 
comunitarios porque se rigen con una 
normativa del año 1930 aproximada-
mente, la que no es tan estricta como 
es para los cementerios de la ciudad. 
Ahí se hace un trabajo entre Conadi, 
comunidades y municipios”, detalla.

Marcelo Contreras / Christopher Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es la inversión para el 
proyecto.

millones
$114

fecha límite para ofertar a 
través de Mercado Público.

30 de agosto fue 
estipulada como
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UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN Y MUNICIPIO DE QUILLÓN

Noticias UdeC

Colaboración busca la recuperación 
de la Laguna Avendaño: realizarán 
estudios científicos de sus aguas

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Trabajo entre ambas instituciones dará continuidad al desarrollo de 
investigaciones, además de realizar acciones conjuntas en materia de educación 
ambiental, investigación y sostenibilidad.

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, y el alcalde de la Municipa-
lidad de Quillón, Miguel Peña Jara, 
firmaron un convenio de colabora-
ción interinstitucional por la recu-
peración ambiental de la Laguna 
Avendaño de Quillón. 

La actividad que se llevó a cabo 
en Rectoría de la casa de estudios 
contó también con la participa-
ción de la jefa de Gabinete, Viole-
ta Montero Barriga; la decana de la 
Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas UdeC, Dra. Mar-
garita Marchant San Martín; el di-
rector del Departamento de Ocea-
nografía UdeC, Dr. Marcus Sobar-
zo Bustamante; el director de 
Desarrollo e Innovación UdeC, Dr. 
Jorge Carpinelli Pavisich; y el Dr. 
Rodrigo González Saldía, quien ha 
liderado los estudios científicos en 
la Laguna Avendaño. 

Desde la comuna de Quillón, 
asistieron también a esta firma de 
convenio Juan Fuentealba Salazar, 
concejal y presidente de la Comi-
sión de Medio Ambiente del Con-
cejo Municipal; Jorge Muñoz Álva-
rez, concejal; y Carlos Hidalgo Va-
rela, secretario municipal. 

El Rector Dr. Carlos Saavedra 
destacó que “la ilustre Municipali-
dad de Quillón a través de su alcal-
de y su Consejo han confiado y han 
encargado a la Universidad de Con-
cepción el poder desarrollar un 
monitoreo permanente de la Lagu-
na Avendaño de manera que se 
transforme en un Observatorio de 
la calidad de este recurso hídrico 
precioso para la comuna y para la 
región; así que muy contentos y sa-
tisfechos de la iniciativa de los pro-
fesores del Departamento de Ocea-
nografía de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas 
que muestra el compromiso de la 
Facultad, del Departamento y de 
los equipos de investigadores, en 
este caso del Dr. Rodrigo González 
Saldía, que se compromete con el 
aporte sustantivo que requiere la 
comunidad en este momento”. 

Uno de los objetivos del convenio 
es desarrollar e implementar un 
Observatorio de Calidad Ambien-
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la comuna en la zona del 
Valle del Itata.

se funda
1846
Un0 de los 
objetivos es 
desarrollar el Observatorio 
de Calidad Ambiental de la 
Laguna Avendaño.

este convenio para seguir con las 
actividades que lleven hacia la re-
cuperación del humedal urbano 
de la Laguna Avendaño”. 

En torno a las próximas accio-
nes, el Dr. Rodrigo González expli-
có que “vamos a estar con dos acti-
vidades, aparte de la educación: va-
mos a trabajar con la fronda de una 
planta que ha crecido desmesura-
damente dentro de la Laguna pro-
ducto de la introducción de los nu-
trientes de las descargas de las 
aguas que llegan ahí; y, por otra par-
te, vamos a continuar con el moni-
toreo para ver si las medidas del 
municipio están rindiendo los efec-
tos para obtener aguas más limpias 
que es lo que todos esperamos para 
que la comuna recupere su princi-
pal punto de actividad turística y su 
principal reservorio de agua”. 

Estas acciones van en línea tam-
bién con las competencias y atribu-
ciones de los municipios en torno 
a la protección del medio ambien-
te comunal, considerando además 
que la Laguna Avendaño de Qui-
llón es el principal cuerpo hídrico 
y atractivo natural, paisajístico y 
turístico de la comuna de Quillón, 
y de la Región de Ñuble.

tal de la Laguna Avendaño que ge-
nere las bases de un programa de 
recuperación ambiental para la 
sustentabilidad de las actividades 
productivas que dependen de este 
reservorio de agua dulce. 

“Este cuerpo de agua es vital para 
el funcionamiento turístico, eco-
nómico y social de la comuna y, por 
supuesto, tal como se lo dije al alcal-
de hace pocos momentos, la próxi-
ma reunión quisiéramos que sea 
en la Laguna Avendaño y acompa-
ñando las actividades que se desa-
rrollen en cuanto al monitoreo de 
la calidad del agua junto con garan-
tizar el buen uso y la seguridad de 
su uso para los habitantes y para 
quienes visitan la comuna”, agregó 
el Rector Dr. Carlos Saavedra. 

En tanto, el alcalde de Quillón, 
Miguel Peña, relevó que “para no-
sotros como autoridades de la co-
muna de Quillón es muy impor-
tante este convenio que se ha fir-
mado con la Universidad de 
Concepción, considerando la cali-
dad de profesionales de esta uni-
versidad y la necesidad imperiosa 
que tenemos nosotros de resolver 
alguna afectación que ha tenido 
en estos últimos años nuestro prin-
cipal espejo de agua que es la Lagu-
na Avendaño”. 

Además, el alcalde Miguel Peña 
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señaló que “hoy día hemos toma-
do una tremenda decisión como 
municipio con la Universidad de 
poder tener los equipos técnicos 
profesionales para corregir esto y 
que así en la fecha estival no tenga-
mos la misma resolución sanitaria 
con la prohibición del ingreso al 
agua de nuestra Laguna”. 

La Universidad de Concepción 
tiene como compromiso contri-
buir al desarrollo sustentable des-
de las distintas áreas del saber y 
con un claro énfasis en el desarro-
llo regional. En esta línea, la Facul-
tad de Ciencias Naturales y Ocea-
nográficas ha ejecutado diversos 
estudios sobre contaminación en 
la Laguna Avendaño de Quillón, 
en el marco de una cooperación 
con la Municipalidad de Quillón. 

Al respecto, la decana de la Fa-
cultad, Margarita Marchant, seña-
ló que “en primer término, agra-
dezco la confianza que tuvo el mu-
nicipio en poner esta necesidad 
que tenía la Laguna para que un 
académico que puso prácticamen-
te su expertiz y su experiencia, por-
que esto mismo se hizo también en 
Tortel, entonces teniendo esta ex-
periencia se puede dar respuesta a 
una necesidad de poder limpiar la 
laguna y también una educación a 
la comunidad para que esto per-

manezca en el tiempo; y sobre eso 
la Facultad está muy contenta de 
poder brindar el conocimiento, 
porque es primera vez que se hace 
algo sistemático en la Laguna y 
además vinculado a la necesidad, 
y con una bajada a la comunidad 
con esta educación”. 

 
Estudios científicos en la Laguna 

Además de implementar un Ob-
servatorio de Calidad Ambiental, el 
convenio de colaboración involu-
cra otros objetivos específicos aso-
ciados monitorear la variabilidad 
de la calidad microbiológica de las 
aguas de la Laguna Avendaño a 
través del tiempo; estimar la co-
bertura óptima de Ceratophyllum 
demersum, que impida la alcalini-
zación del agua superficial de la 
laguna; y educar con bases cientí-
ficas a las comunidades educativas. 

Respecto al trabajo que se desa-
rrolló en la comuna de Quillón, el 
Dr. Rodrigo González indicó que 
“llevamos aproximadamente un 
año y medio de muestreos básicos 
de parámetros microbiológicos y 
fisicoquímicos de la Laguna Aven-
daño, lo que nos ha permitido ge-
nerar inicialmente un diagnóstico 
de lo que está ocurriendo en este 
cuerpo de agua y en base a este en-
tonces ahora se ha dado paso a 
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15% de los partos aconseja mantener la OMS como un 
indicador de buena calidad de la atención obstétrica. 

PELIGROS PARA BEBÉS Y MADRES

Cesáreas: 
vertiginosa y 

riesgosa alza 
en Concepción
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Estudio UdeC vio que hay recintos 
privados en que llegan al 90% de partos, 
muy sobre lo justificado. Alerta son los 
efectos al bienestar y desarrollo futuro.

“La forma de nacer está enferman-
do a nuestros niños y eso no se dice a 
las mujeres”. Lo advierte el doctor 
Juan Escalona, director del Departa-
mento de Ginecología y Obstetricia de 
la Facultad de Medicina de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) y espe-
cialista en Hospital Las Higueras, y se 
refiere al impacto de la práctica de 
cesáreas. 

“Niños que nacen por cesáreas  sin 
trabajo de parto ni indicación médi-
ca, se acoplan menos al pecho, tienen 
más enfermedades inmunológicas, 
digestivas y asma, y se estudia la inci-
dencia de Trastornos del Espectro Au-
tista”, releva. 

Por eso el gineco-obstetra asegura 
que “alarma el índice aumentado de 
cesáreas en la Región del Biobío, el 
número es altísimo y sin justificación 
médica”. Es que se supera con creces 
lo recomendado y hay recintos en na-
cimientos a través de dicho proceso 
son la mayoría.  

 
Aumento peligroso 

 La alarma se encendió por estudios 
sobre Chile, así que supo que era ne-
cesario objetivar qué pasaba en el 
Gran Concepción y desarrolló una in-
vestigación junto a un equipo de Me-
dicina UdeC. Los resultados, publica-
dos en la Revista Chilena de Gineco-
logía y Obstetricia, alarmaron más, 
asustaron y evidenciaron la urgencia 
de concientizar e impulsar cambios en 
un crítico fenómeno socio-sanitario. 
Y agosto como Mes de la Niñez es pro-
picio para abordar el impacto del par-
to en el bienestar. 

El trabajo analizó datos del Minis-
terio de Salud (Minsal) sobre partos en 
Concepción de 2001 a 2019 y com-
probó un aumento terrible para la sa-
lud pública y sociedad: “Hace 20 años 
las cesáreas en sistema público y pri-
vado eran 30% de los partos. Es alto, 
pero subió muchísimo. En el sistema 
público se mantuvo en 30-40%, pero 
en el privado es más y en algunas clí-
nicas las cesáreas llegan al 90%. Es su-
mamente grave”, sostiene Escalona. 

 
La salud primal 

La gravedad parte porque aclara 
que “el índice de calidad de la atención 
obstétrica se mide en si logró un par-
to vaginal o debió ser cesárea”. La Or-
ganización Mundial de la Salud (OMS) 

periodo primal de la concepción al 
primer año por madurez de los ejes, 
aunque ella de la preconcepción a los 
3 años; primera infancia y construc-
ción de las bases emocionales. Bajo esa 
mirada “el parto es un periodo crítico 
y propio de los mamíferos”, resalta, 
pero también que hay pocas investiga-
ciones y varias preguntas sobre sus 
condiciones y efectos de largo plazo en 
comparación con lo pre y postnatal. 

Plantea que “los avances más im-
portantes son en microbiología y mi-
crobioma”, comunidad de microor-
ganismos que nos habitan y cruciales 
para funciones como intestinal e in-
mune, y menciona “déficit en la micro-
biota del niño que nace por cesárea y 
no pasa por el canal del parto, porque 
allí se nutre directamente de la flora 
materna”.  

Y está el contacto piel a piel tras el 
nacimiento. “No sólo poner en la piel 
de su madre, sino que el bebé repte al 
pecho materno en búsqueda de su 
primera interacción con la mama que 
será su placenta externa para la nutri-
ción y pueda encontrar el reconoci-
miento y vínculo profundo. El bebé y 
su madre, inmediato al nacimiento y 
por 2 horas, liberan una cantidad de 
oxitocina que no se vuelve a liberar en 

otros periodos”, explica. Es una neu-
rohormona vinculada al placer y el 
proceso impacta  en la regulación de 
signos vitales y emocional. 

En la cesárea hay un aparataje qui-
rúrgico y el primer contacto que se 
promueve no se puede acercar a las 
condiciones ideales y naturales. “Eso 
disminuye estímulos fisiológicos para 
que el niño se regule con su madre”, la-
menta Contreras. 

Y hay un estudio del que participa 
sobre respuesta de la placenta según 
tipo de parto y expresión en niños de 
receptores de hormonas clave del de-
sarrollo: “hemos notado que en parto 
fisiológico, sin una intervención, la 
placenta tiene un comportamiento 
que se ve modificado en cesárea sin 
trabajo de parto y partos vaginales 
acelerados”.  

“Por tanto, hay muchas preguntas, 
pero algo está pasando”, enfatiza, “al 
pensar en las cifras, creo que estamos 
modificando la programación fisio-
lógica de activación de niveles hor-
monales en el nacimiento y no sabe-
mos hasta qué nivel vamos a modifi-
car la posibilidad de desarrollo 
efectivo del niño, sobre todo en neu-
rodesarrollo y en particular habilida-
des sociales”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

fue periodo que se analizó 
para objetivar el aumento 
local de las cesáreas. 

2001 a 2019 

dice que la cantidad de cesáreas no 
debe superar al 15% de partos. “En 
teoría, si paso mucho ese índice estoy 
atendiendo mal a la embarazada. 
Nuestras cifras alarman, porque signi-
fica que las estamos atendiendo mal”, 
advierte. 

Todo preocupa más al integrar el 
concepto de salud primal, del que la 
doctora Yolanda Contreras dirige un 
diplomado del Departamento de Obs-
tetricia y Puericultura UdeC, que con-
cibe “paradigma para ver la vida”. Se 
basa en la trascendencia de la prime-
ra etapa vital y cómo repercute a lar-
go plazo en el bienestar integral, prin-
cipalmente en “3 ejes fundantes de 
las condiciones de salud que al naci-
miento están inmaduros: neurología, 
inmunología y endocrinología”, expli-
ca la especialista en perinatología. 

La propuesta básica considera al 
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La necesidad de volver a lo natural, 
impacto del parto al bienestar futuro

La evidencia científica confirma 
la necesidad de reducir las cesáreas 
y volver a lo natural para resguardar 
el bienestar personal y social desde 
el presente al futuro. 

 Juan Escalona y Yolanda Contre-
ras coinciden que la transforma-
ción se basa en actuar para erradi-
car mitos o temores y empoderar 
para la toma de decisiones funda-
das y adecuadas. Se debe apuntar a 
la gestante y a su pareja o núcleo con 
acompañamiento de profesionales 
como matronas, pero también lle-
gar a toda la sociedad para la com-
prensión y valoración de la salud 
primal, gestación y parto natural. 

 
Razones médicas 

No se busca demonizar la cesárea 
ni juzgar a quien ha accedido a esta, 
sino reconocerla una opción en cier-
tos casos. “La cesárea es un súper 
buen procedimiento si está bien in-
dicado. Como en una apendicitis 
hay que extraer el apéndice con ci-
rugía, en un embarazo hay razones 
médicas para practicar una cesárea 
para el nacimiento, porque si no es 
de riesgo para la madre o su bebé”, 
afirma Escalona. El desarrollo de 
este procedimiento implicó gran 
avance médico y de salud pública 
global, ya que antaño muchas mu-
jeres y bebés morían por proble-
mas en la gestación y/o parto.   

Las razones para una justificada 
y hasta vital intervención como vía 
de parto están objetivadas a partir 
de la evidencia y en Chile se plas-
man en la guía perinatal del Minsal 
en que deberían basarse las decisio-
nes médicas, pero no parece ser 
siempre así. Porque el gineco-obs-
tetra asegura que “no tiene justifica-
ción en ninguna parte del mundo 
que sobre 80% de bebés nazcan por 
cesáreas en una de las clínicas más 
grandes de Concepción”.  

 
Fenómeno de intervenir 

El académico plantea que en el fe-
nómeno hay gran influencia de la 
migración de muchas mujeres afi-
liadas a Fonasa del sistema público 
al privado para atender el parto con 
un bono especial que abarató cos-
tos y se instaló el 2000.  

“Se atendían sobre 11 mil mujeres 
al año en hospitales y ahora baja-
mos a 2 mil. Todas las que se fueron 
a clínica fueron aumentando la in-
cidencia de cesárea hasta cifras que 
son una locura. Lo paradójico es 
que a una mujer que busca una me-
jor atención obstétrica se le da la 
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peor”, lamenta. Y la atribución es 
porque el vertiginoso aumento fue 
en las clínicas.  

Puede influir que la cesárea elec-
tiva podría ser más rentable, aclara 
que se programan y ocupan una 
hora al médico, poco versus un tra-
bajo de parto que se debe monito-
rear y durar 10, 24 o más horas. 
También podría la mujer decidir su 
parto en el sistema privado. “Una 
mujer tiene miedo al parto vaginal 
y pide cesárea; una mujer con dos 
partos vaginales previos que quie-
re esterilizarse pide una cesárea. 

Como en clínicas no hay control 
tan estricto como en el hospital, se 
hacen cesárea sin indicación médi-
ca”, plantea.   

Y la doctora Contreras cree que 
hay que ir más allá y pensar en la ne-
cesidad humana de asegurar proce-
sos críticos como el parto. En efec-
to “hemos medicalizado el parto, in-
tervenido de manera importante 
los nacimientos y muchos partos 
vaginales están siendo producto de 
muchas intervenciones”, advierte.  

Porque así como hay factores que 
llevan a las cesáreas electivas, tam-

bién a acelerar el trabajo de parto 
con intervenciones farmacológi-
cas, cuenta, sin olvidar a las no far-
macológicas como el control que se 
impone. Todo va en desmedro del 
ideal parto fisiológico que dice que 
se debe entender como uno en que 
“a las mujeres se ofrece la intimidad 
y herramientas para que desplie-
gue su sistema primitivo para que 
pueda parir a su gusto; eso es no in-
tervenir en el parto bajo ningún 
procedimiento, a menos que la mu-
jer solicite, porque cada vez que ha-
blo a la madre la saco de su circui-

to primario y le quito posibilidad de 
que avance”.  

Lo primitivo es lo natural y natu-
ralmente están las condiciones para 
afrontar el parto, que se deben res-
petar para su despliegue y así del 
mejor escenario para que ocurran 
los fenómenos en torno al parto y 
vínculo de la diada madre-hijo, a 
excepción de las justificadas razo-
nes médicas.  

Ante ello,  manifiesta que “la in-
tervención puede ser cómoda para 
la madre y el equipo, o seguro des-
de el punto de vista de miedos, pero 
cuando hay población educada el 
parto natural es lo más deseado”.  

Así que en estudiar más el fenó-
meno, fiscalizar más el cumplimien-
to de normas y recomendaciones, y 
sobre todo educar la clave para 
avanzar en el retorno a lo natural y 
solucionar un  problema socio-sa-
nitario de repercusiones que pue-
den estar subdimensionadas.
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Los riesgos de la cesárea sobre la salud  y bienestar para mujer

La cesárea es segura, pero Juan Escalona dice que 
hay más riesgos para la mujer que en parto vaginal, por 
ser un proceso quirúrgico mayor. Advierte que “las pér-
didas sanguíneas en la mujer son de hasta un litro, el 
doble que en parto vaginal”. Hay más riesgo de hemo-
rragia, infecciones y mortalidad: “en 10 mil mujeres con 
cesárea y 10 mil con parto normal, con cesárea hay 9 veces 
más posibilidades de morir”. En la recuperación “en  

cesárea hay dolor, dificultad al moverse y  acoplarse 
con el recién nacido, lactancia y apego no son lo mis-
mo, y posibilidad de reactivarse físicamente es menor”. 

También hay riesgos a largo plazo. “Mujeres que tras 
una cesárea tienen infertilidad, porque la cicatriz es 
patológica; quedan con dolor, siguen sangrando y hemos 
tenido más embarazos que se anidan en la cesárea e indi-
car histerectomía para poder aliviar síntomas”.
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215 mil metros cuadrados para 
vivienda se autorizaron en la 
primera parte de este año.

HASTA JUNIO 2023

En junio de 2023, la superficie au-
torizada para edificación en la Re-
gión del Biobío fue de 91 mil 459 me-
tros cuadrados, registrando una baja 
de 6,2% con respecto a igual mes del 
año anterior. Esto según el reporte 
del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

En este mismo sentido, durante 
los primeros cinco meses de 2023 en 
el Biobío se autorizaron permisos 
de edificación destinados a vivienda 
por una superficie total de 215 mil 
metros cuadrados, un 58,5% menos 
que la anotada en el mismo periodo 
del año anterior, y la cifra más baja 
aprobada en la zona desde 1992. 

“Se ha determinado que la variable 
“número de permiso” presente en 
ambos formatos, y la variable “núme-
ro de certificado de recepción final” 
existente en la información carto-
gráfica, permitirían la identificación 
de los informantes si se vinculan e in-
tegran con la información disponible 
públicamente por las Municipalida-
des”, detallaron desde el instituto. 

“Es el peor escenario en 31 años. 
Lo cual vuelve extremadamente de-
licada la economía en la Región del 
Biobío. Estas cifras demuestran el 
enorme decrecimiento regional que 
estamos viviendo, agudizado por la 

En 6,2% disminuyó 
superficie autorizada 
para construcción 
en el Biobío

entrada en vigencia del Plan Regula-
dor Comunal de Concepción que, 
entre otros puntos, estableció lími-
tes máximos de altura a las nuevas 
edificaciones, especialmente en el 
área central, hace dos años”, sostu-
vo Bernardo Suazo, presidente Cá-
mara Chilena de la Construcción 

Concepción (CChC). 
 

Proyecciones  
De la misma forma, Suazo hizo 

un análisis del sector de la construc-
ción, junto con distintas proyeccio-
nes respecto de la evolución del mer-
cado. “Si este escenario se mantiene, 

el 2024 se vislumbra complejo, ya 
que, además, hay un riesgo inminen-
te de perder 10 mil ocupados hacia 
fines de este año en el rubro de la 
construcción, lo cual pone en jaque 
a toda la cadena. Nuestra industria 
es uno de los sectores de la economía 
que más puestos de trabajo genera 
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Los terrenos para edificación mostraron este 
comportamiento en los últimos 12 meses de acuerdo al 
Instituto Nacional de Estadísticas.

en la región, con cerca de 60 mil pla-
zas. Por lo tanto, si este escenario se 
mantiene sería un duro golpe”, dijo. 

Asimismo, el presidente de la CChC 
local sostuvo que “esperamos que el 
recorte de la TPM baje en un corto 
plazo la tasa de interés de los créditos 
hipotecarios y veamos una reactiva-
ción del sector. Si a esto sumamos 
una extensión del Fondo de Garantías 
Especiales (Fogaes), que hoy rige has-
ta abril de 2024, en 48 meses más, 
creemos podría haber un repunte”.  

 
Estadística  

En el INE señalaron que dentro 
de los constantes procesos de revi-
sión que el instituto realiza a sus pro-
ductos estadísticos para resguardar 
el secreto estadístico, a fin de que la 
información publicada cuente con 
las características de ser innomina-
da, indeterminada e indetermina-
ble; condiciones imprescindibles 
para la adecuada cautela de la infor-
mación estadística y de los derechos 
de las personas asociadas a esta, se 
ha analizado la publicación y entre-
ga de información de los Permisos de 
edificación, tanto en su base de da-
tos económica como en su disposi-
ción cartográfica. 

 
Minvu 

Estos resultados se conocen justo en 
medio de la crisis habitacional por la 
que pasa el país, incluyendo al Biobío.  

El Gobierno implementó el Plan 
de Emergencia Habitacional, que 
busca reducir este déficit y absorber 
como mínimo el 40% de esta deman-
da durante su periodo. 

En entrevista con Nuestra Pauta 
de Radio UdeC, la Seremi de Vivien-
da y Urbanismo en Biobío, Claudia 
Toledo Alarcón, señaló que ya se han 
entregado casi 9 mil de las 18.896 
contempladas para el término del 
período presidencial. Un avance del 
48%, que, a pesar de ser una buena 
noticia, “no nos deja satisfechos, ya 
que tenemos que seguir trabajando 
y avanzando para que las familias 
más necesitadas puedan contar con 
una vivienda digna. 

Toledo detalló además que hay 
9.402 soluciones habitacionales en 
ejecución y existen otras 5.271 en 
proceso de inicio de obras, es decir, 
14.673 viviendas que se convertirán 
en hogares que se emplazarán en 
distintos barrios de nuestra región. 
“Es importante relevar que el obje-
tivo de este Plan es construir más vi-
viendas, pero también construir ba-
rrios para que todas y todos haga-
mos comunidad”, enfatizó.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Proyecto de ley estipula que el 2% de 
las plazas laborales estén destinadas 
a personas con discapacidad

CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

La Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
aprobó de forma unánime las dispo-
siciones del proyecto de inclusión 
laboral que incluye aumento del 
porcentaje de los cupos obligatorios 
destinados para personas con dis-
capacidad, tanto en el sector pú-
blico como en el privado, en los ca-
sos donde las instituciones tengan 
una nómina de más de cien unida-
des laborales.  

Eric Aedo, diputado del distrito 20 
de la Región del Biobío y miembro 
de la Comisión de Hacienda de la 
Cámara Baja explicó que “tanto en 
el país como en la Región del Biobío 
hay ciudadanos y ciudadanas con 
derechos y que merecen respeto y 
dignidad. Por ello esperamos que 
con este proyecto las empresas con 
más de 100 trabajadores al menos 
un 2% sean personas con alguna 
condición diferente”. 

El trabajo de la Comisión fue re-
visar los aspectos a mejorar del pro-
yecto de ley inicial. “No hubo cam-
bios sustantivos. La verdad es que 
en este tema hay bastante acuerdo 
y esperamos que más personas se 
puedan incorporar al trabajo ese 
es el principal espíritu de este pro-
yecto”, declaró Aedo. 

 
CUT 

La idea que se ve en el Congreso 
modifica el Código de Trabajo y 
otras legislaciones en materias de 
inclusión laboral, pensión de inva-
lidez y cambios en la realización de 
contratos por prestación de servi-
cios. Las multas asociadas a la in-
fracción de las normas estableci-
das también serán modificadas se-
gún describe. 

Paola Zúñiga, presidenta Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT)- 
Provincial Concepción expresó que  
“en cuanto a condiciones y oportu-
nidades laborales, en la Región del 
Biobío se respetan y apoyan los tra-
bajos de aquellos que tienen capa-
cidades diferentes, entregando los 
mismos derechos y oportunidades 

FOTO: HUBINCLUYE.CL

Esto en el caso de las entidades públicas y privadas con una nómina de más de 100 trabajadores y trabajadoras.

a todos, por lo que considero que la 
nueva idea de este proyecto de ley 
será beneficiosa para seguir avan-
zando como región en temas de in-
clusión laboral”. 

Además el proyecto propone mo-
dificar los estudios de escuelas es-
peciales e igualar las condiciones 
con los centros de educación formal 
para que pasen a ser administra-
dos por el Estado.  

Dentro de la instancia de legisla-
ción en la Comisión de Hacienda se 

consideró también que para la co-
ordinación y la evaluación de la ley 
se contratarán dos funcionarios en 
la Subsecretaría de Evaluación So-
cial. Por otra parte, se derivarán 18 
personas a la Dirección del trabajo 
que fiscalizarán el cumplimiento 
del proyecto de ley en el sector pri-
vado. La inversión para este objeti-
vo será de $635 millones. 

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Comisión
de Hacienda de la Cámara Baja revisa, hasta ahora, la iniciativa.
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7
de noviembre de 2022 ingresó la refor-
ma de pensiones al Congreso.

25 
de enero de 2023 fue aprobada en la 
comisión de Trabajo de la Cámara de 
Diputados y Diputadas.

INCLUYÓ A EXPRESIDENTA, MICHELLE BACHELET

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, encabezó el encuentro 
“Mejores pensiones para Chile”, con 
organizaciones de la sociedad ci-
vil, y cerca de 800 vecinas y vecinos. 

En la oportunidad, el mandatario 
señaló que “ingresamos la Reforma 
Previsional hace 10 meses y algunos 
nos dicen que no hemos querido 
sentarnos a discutir, que no ha ha-
bido suficiente tiempo o que no van 
a discutir hasta que se vaya tal o 
cual ministro. Les digo, indepen-
diente de eso, me gusta la idea de la 
presidenta Bachelet, de Desmond 
Tutu, de ser rehenes de la esperan-
za, pero los que no pueden ser rehe-
nes de las peleas políticas son las 
personas mayores. Y, por eso, tene-
mos el deber, todos juntos, de sacar 
este proyecto adelante”. 

En la actividad también expusie-
ron la expresidenta Michelle Bache-
let, el alcalde de Macul, Gonzalo 
Montoya; y la ministra del Trabajo y 
Previsión Social, Jeannette Jara, quien 
presentó a las y los asistentes los be-
neficios de la reforma previsional. 

la expresidenta Bachelet expresó 
que “mejorar las pensiones actuales 
y futuras es un imperativo vital, mo-
ral, ético, pero también de cohe-
sión social. Y existe, yo creo y espe-
ro, un amplio consenso sobre ella. Y 
es en base al diálogo y a los acuer-
dos la única forma de avanzar como 
país respecto al derecho a una vida 
digna en la vejez. No podemos ser 
indiferentes a que la tercera edad 
sea sinónimo de pobreza, que es la 
realidad que muchas y muchos en-
frentan hoy día”. 

Agregó que, “en paralelo, debe-
mos encontrar un camino que nos 
permita reconocer el valor de la 
mujer en la sociedad. Porque son 
ellas, nosotras, sacrificando mu-
chas veces su pensión futura, las 
que nos hacemos cargo de labores 
de cuidado que tanto se requieren 
como sociedad. Por lo tanto, quie-
ro reiterar aquí lo que dije el 2008: 
con la reforma previsional no gana 
un grupo, ganamos todos”. 

Por su parte, la ministra Jara va-
loró la presencia del Presidente Bo-
ric y de la exmandataria e indicó que 
“esto forma parte de un mismo sue-
ño país, de un sueño que comienza 
en el año 2008 con la creación del Pi-
lar Solidario, que hoy día quiere 
avanzar en un nuevo paso hacia la 
creación de un Seguro Social. Es 
muy necesario, porque hay perso-
nas en nuestro país, más de un mi-
llón y medio de jubilados, que la es-
tán pasando mal y no es que no ha-
yan trabajado. Muchos de ellos, 
además, cotizaron, pero sus pen-
siones son muy bajas y necesita-
mos subirlas. No en 30 años más, no 
en 40 años más, necesitamos subir-
las ahora. Por eso, con esta activi-
dad, se le da un reimpulso a la ne-

 FOTO: MIN.DEL TRABAJO

Parte de las actividades con las que el Ejecutivo empuja la 
iniciativa que desde fines de 2022 se encuentra en el Congreso.

O’Higgins, El Maule, Ñuble, BioBío, 
La Araucanía, Los Ríos y Los La-
gos, para socializar la reforma pre-
visional y el “Pacto fiscal”. 

“El presidente nos ha encomenda-
do, tanto al ministro de Hacienda 
como a mí en calidad de ministra del 
Trabajo, iniciar una gira nacional 
que va a partir este lunes por la zona 
sur de nuestro país a fin de estar 
con la ciudadanía, informar de este 
proyecto de ley, los beneficios que 
trae aparejado e ir descartando una 
serie de noticias falsas que se han ido 
instalando”, dijo la ministra Jara. 

Cabe recordar que la reforma pre-
visional ingresó al Congreso el 7 de 
noviembre de 2022 y fue aprobado 
en general el 25 de enero pasado, en 
la comisión de Trabajo de la Cáma-
ra de Diputados y Diputadas. 

El 18 de julio, el Gobierno confor-
mó una Mesa Técnica, instancia 
que reunió a técnicos de los diferen-
tes partidos políticos del país, con 
el fin de buscar acuerdos y así agili-
zar la tramitación del proyecto. 

En seis sesiones, se trataron el 
tema del 6% de cotización adicional, 
la reorganización industrial, el alza 
y la universalización de la Pensión 
Garantizada Universal (PGU). Ade-
más, algunos expertos de los parti-
dos políticos presentaron sus pro-
puestas. 

La ministra Jara anunció esta se-
mana una séptima sesión, en la que 
se abordará el seguro de longevidad.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Gobierno comenzó 
gira de encuentros 
ciudadanos “Mejores 
Pensiones para Chile”
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cesaria reforma previsional y, como 
ha señalado el Presidente de la Re-
pública, se ha fijado septiembre 
como el mes en el cual vamos a im-
pulsar la votación en la Cámara de 
Diputados en particular del pro-
yecto”. 

Con este encuentro se da el pun-
tapié inicial al despliegue territo-
rial que llevará a cabo el Gobierno 
la próxima semana, representado 
por los ministros del Trabajo y Pre-
visión Social, Jeannette Jara, y de 
Hacienda, Mario Marcel. Ambas au-
toridades visitarán de manera con-
junta ciudades de las regiones de 
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Una ininterrumpida y reconocida 
labor coral de casi siete décadas

ESTE 23 DE AGOSTO ESTÁ DE CUMPLEAÑOS LA AGRUPACIÓN DE VOCES AMATEUR PENQUISTA

Es una agrupación que ha ido, de 
cierta forma, de la mano del creci-
miento y evolución de la Sinfónica. 
Una verdadera institución y referen-
te en el ámbito vocal tanto local como 
nacional. El Coro UdeC está de aniver-
sario este próximo 23 de agosto -69 
años de trayectoria- hito que fue ce-
lebrado en grande ayer y el viernes con 
la interpretación de la monumental 
“Carmina Burana”, de Carl Orff. 

“No podía ser de otra manera, tenía 
que ser con una obra que estuviera a 
la altura de las circunstancias, la cual 
además desde el 2015 que no se inter-
pretaba aquí, por lo que había muchas 
ganas de hacerlo. Una obra gigantes-
ca en que nos ayudó el Coro Polífóni-
co de Rancagua, Coro UdeC, más jó-
venes del Coro Santa Luisa y el coro 
“Voces Blancas” del colegio Manqui-
mávida”, señaló Eduardo Díaz, direc-
tor del Coro UdeC. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Un nuevo aniversario del Coro UdeC -69 años de vida- fue 
celebrado por partida doble y con anticipación con “Carmina 
Burana”. Su director desde el 2021, Eduardo Díaz, se refirió a 
su incansable trayectoria y también próximos desafíos.

El maestro cubano, que desde el 
2021 tomó las riendas de la agrupa-
ción coral penquista -primero de ma-
nera interina y desde el año pasado 
como director titular- se refirió al 
cómo fue llegar aquí y sortear las di-
ficultades que planteó la pandemia.  

“Fue algo desafiante desde el co-
mienzo, sabía la tremenda importan-
cia de esta agrupación en el panorama 
musical nacional y también su tre-
mendo valor patrimonial. Disfruté 
como público y músico el trabajo que 
hacían con otros directores, y cuando 
se me propuso el hacerme cargo de 

ello, fue una linda sorpresa  y también 
algo complejo debido al contexto pan-
démico que atravesábamos hace dos 
años atrás.  La manera en que nos co-
nocimos fue de menos a más, prime-
ro a través de la pantalla y luego en per-
sona, lo que significó un cambio im-
portante”, dijo la batuta. 

Pese a que es un coro amateur -no 
profesional- Díaz destacó el compro-
miso y pasión que le ponen sus inte-
grantes en la ejecución de los reperto-
rios como también en sus ensayos. 
“Desde que llegué sentí su compro-
miso, es como una gran familia que se 

cuidan unos a otros, una preocupación 
constante desde todos aspectos posi-
bles. Hay un nivel de solidaridad muy 
hermoso, algo que sucede de manera 
general en todos los coros y en este en 
particular, el cual tiene tanta historia 
y cercanía con el público”, apuntó. 

 
Trabajo en red y más obras 

Tras la conexión inmediata con la 
agrupación coral, Díaz poco a poco fue 
trabajando con ellos en distintos reper-
torios y también en reforzar sus filas, 
que entre la alerta sanitaria y su últi-
ma etapa, llegaron a 29 sus integran-
tes, siendo ahora un total de 70 voces. 

“Luego de pasar de lo digital a lo hí-
brido y posteriormente a lo cien por 
ciento presencial, fuímos tomándole el 
pulso a distintos repertorios, con obras 
conocidas y también pocas veces in-
terpretadas. Importante fue también 
el ir vinculándose con otras agrupacio-
nes corales del país fortaleciendo la red 
de agrupaciones que existen de este 
tipo en el país, labor que seguiremos 
fortaleciendo dentro de nuestras pro-
yecciones”, expresó el maestro. 

 Así este camino musical ha segui-
do nutriéndose de nuevas experien-
cias y vivencias, tales como el haber 
participado de la interpetación a co-
mienzos de año de la Octava Sinfonía 
de Mahler -en el contexto de la cele-
bración por los 30 años de la Orques-
ta Sinfónica Nacional Juvenil-, presen-
taciones en Santiago y Rancagua, par-
ticipaciones en diferentes montajes 
de ópera -incluído el Chile Ópera Fes-
tival- y conciertos navideños. Lo cual 
se repetirá en los próximos meses. 

“En octubre estaremos presentando 
el ‘Réquiem de Verdi’ en el contexto del 
Chof, una obra muy esperada por el pú-
blico y también por el propio coro, ya 
que antes de la pandemia hubo un in-
tento frustrado de interpretarlo. Un 
nuevo desafío musical y la posibili-
dad de encontrarnos con el Coro de 
la Universidad Católica de Temuco 
con quienes compartiremos escena-
rio. Igual señalar que cerraremos el 
año con los tradicionales Conciertos 

de Navidad en los diferentes campus 
de la UdeC”, cerró Díaz.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ESTE VIERNES Y SÁBADO la Sinfónica y Coro UdeC, más invitados, interpretaron “Carmina Burana”. Eduardo 
Díaz habló sobre lo que ha vivido y experimentado como director de esta histórica agrupación.

“El Réquiem de Verdi” 
y los conciertos 
navideños son los 
próximos desafíos 
musicales que abordará 
la agrupación coral.

Díaz destacó la gran labor 
realizada por Carlos Traverso 
dentro del coro entre los años 
2008 a 2020, quien falleció en 
2021 y cuyo legado aún 
permanece vivo.

En 18 de agosto de 2021, se le 
realizó un homenaje a Carlos 
Traverso en la entrada del Teatro 
UdeC, momento en que Eduardo 
Díaz conoció en persona a los 
integrantes del Coro UdeC.

Cultura& 
Espectáculos
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Huracán lila en el litoral cen-
tral. En una rotunda exhibición, 
Deportes Concepción le ganó 
3-1 a San Antonio Unido y tiene 
motivos de sobra para creer en 
la permanencia. 

El primer tiempo fue digno 
de Segunda División: partido 
parejo en un recinto precario y 
con mucha lucha en mitad de 
campo. Hubo tibios acerca-
mientos entre remates de Lo-
pes y un tiro de Forttes, pero 
todo se rompió un minuto antes 
del descanso. Tras un tiro es-
quina desde la izquierda, Kevin 
Flores irrumpió en el vértice del 
área y con un remate tan po-
tente como ajustado puso el 1-
0 para Deportes Concepción. 
Golazo de un volante que estu-
vo en duda por una fisura en la 
costilla, pero que quiso jugar y 
lo hizo a buen nivel.  

El SAU mejoró en el comien-
zo del segundo tiempo, pero su-
cumbió ante la efectividad de un 
equipo lila que esta vez vistió de 
blanco y no perdonó. Una sali-
da rápida fue convertida en gol 
por Gustavo Guerreño, quien 
minutos antes junto a Pinilla 
tuvo el 2-0, pero al 58’ encaró por 
izquierda e infló la red con un 
suave y ajustado tiro cruzado 
que dejó parado a Fierro. 

No tuvo ni tiempo el local 
para acomodarse y buscar un 
descuento que les permitiera 

GRAN MOMENTO LILA

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Iban 80’ cuando Antonio Villagrán recibió una habilitación 
de Michael Silva y quedó cara a cara con el portero 

Brayan Manosalva, quien se barrió 
en busca de despejar la pelota. El 
volante Sub 21 del cuadro local 
cayó al piso y en el SAU se 
volvieron locos reclamando 
infracción penal, pero el árbitro 

Carlos Carvajal lo desestimó. 
Fue la única gran “polémica” en 

un duelo que en general fue limpio, 
salvo un “banquillo” que le hicieron a 

Ignacio Pinilla que dejó complicado por 
varios minutos al delantero.

POLÉMICA

Deportes

Todo mérito suyo. Deportes Concepción estaba 
hundido, con problemas dentro y fuera de la 
cancha, con un grupo de hinchas totalmente 
rebelado contra jugadores y cuerpo técnico 
... una crisis desde todo punto de vista. 
Pero desde su arribo cambió todo. 
Lo realizado por Christian 
Lovrincevich realmente opaca 
cualquier actuación individual 
de algún jugador ayer ante 
el SAU o los anteriores 
triunfos sobre Velásquez, 
Lautaro de Buin, Trasandino 
y Osorno.  
El  DT le supo sacar 
rendimiento al plantel y dejó 
parcialmente a Concepción 5 
puntos por encima de la zona 
de descenso. Un mago.

LA FIGURA
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80’

Deportes 
Concepción 
venció 3-1 a San 
Antonio Unido 
en Cartagena. El 
“León” alcanzó 
cuatro victorias 
consecutivas y se 
alejó a 5 puntos 
de la zona de 
descenso. Flores, 
Guerreño y 
Fredes fueron 
los artilleros.

Fue la lápida para el SAU. El 2-0 convertido por el paraguayo Gustavo Guerreño al 
58’ cerró el partido. 
Sí, quedaba más de media hora por jugar, pero el local sintió el golpe cuando mejor 
estaba jugando y subiendo su nivel. Y no tuvieron ni tiempo para reponerse, ya que 
siete minutos más tarde Fredes marcó el 3-0 que definitivamente dejó sin chances 

a San Antonio Unido. 
Ambos atacantes respondieron a la confianza 

del DT, quien los alineó como titulares 
por sobre Vargas y Caro, cada uno. 

Muy buen partido de los dos.

MOMENTO CLAVE

Prolongó su racha y dio un 
enorme paso a la salvación

58’

Tras dos caídas consecutivas frente a Lota 
Schwager y Hualqui, Naval de Talcahuano se 
reencontró con la victoria: fue 3-0 en El Morro 
para el equipo que dirige Alejandro Pérez.  

El rival se jugaba la permanencia y por ello 

los choreros hicieron pesar la diferencia en la 
tabla, recuperando confianza tras perder la 
punta a manos de Malleco Unido. 

Los tantos ayer fueron obra de Jonathan 
Valdebenito y Michael Garcés (2). 

Naval recupera confianza tras golear a Nacimiento 
FOTO: HÉCTOR SEGUEL D.

GOLES

Fierro 
Carrasco 
Andade 
Herrera 
Ormeño 
Bracho 
Valencia 
Leiva 
Forttes 
Wassenne 
Gattas

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Núñez

DT

45’ Núñez 
por Bracho 
67’ Muñoz 
por Valencia 
67’ Álvarez 
por Ormeño 
67’ Villagrán 
por Wassenne 
71’ Silva 
por Leiva

Ormeño

SAN ANTONIO UNIDO

1

Manosalva 
Fernández 
Rigazzi 
Zambrano 
Espínola 
Torres 
Flores 
Lopes 
Fredes 
Pinilla 
Guerreño

Lovrincevich

DT

70’ Tello 
por Pinilla 
75’ Padilla 
por Lopes 
75’ Caro 
por Fredes  
82’ Valenzuela 
por Guerreño 
82’ Hormazábal 
por Flores

Flores, Rigazzi

90+4’ Núñez 45’ Flores 
58’ Guerreño 
65’ Fredes

Estadio Municipal de Cartagena 
Público: 500 espectadores aprox. 
Árbitro: Carlos Carvajal 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

3

acercarse al empate, porque al 
65’ Matías Fredes asomó por el 
sector derecho y no dudó: el 
Sub 21 marcó el 3-0 con un po-
tente disparo. Goleada en Car-
tagena, quizás impensada por 
la posición en la tabla de ambos 
equipos, aunque claramente 
este Concepción está muy lejos 
de ser el equipo de la primera 
rueda. 

Sobre el cierre y nada más que 
para la anécdota, San Antonio 
Unido descontó en el tiempo 

adicional con un descuelgue de 
David Núñez por la izquierda. 
Al rato Tello reventó el horizon-
tal y casi marca su primer tan-
to. Pitazo final y 3-1 para Con-
cepción, en su cuarto triunfo 
seguido. 

Un resultado tremendamen-
te valioso para el cuadro de Lo-
vrincevich, que aprovechó la de-

rrota de Iberia para alejarse de 
la zona de descenso. De paso, 
Concepción superó a General 
Velásquez, quedó a 1 punto de 
Rengo y cerca de Valdivia, que 
deberá perder puntos. Salió el 
sol en Nonguén.
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“El fútbol que 
mostramos da  
para ilusionarse” 

Ha conformado una gran dupla 
con Osvaldo González en la zaga 
del Campanil. “Estamos igual que 
cuando peleábamos más abajo. 
La consigna es partido a partido, 
no nos podemos olvidar lo mal 
que lo pasamos cuando íbamos 
últimos y no veíamos salida”, dice 
el central Gonzalo Lauler.  

En U. de Concepción se toman 
con mesura el enorme repunte 
que han tenido en Primera B. “El 
equipo siempre creyó y tuvo la 
esperanza de que la mala racha se 
acabaría. De a poco escalamos 
posiciones, pero no podemos 
aflojar. Estamos a 8 puntos de 
Puerto Montt, pero a ellos aún 
les queda un partido. Esperamos 
seguir haciendo la tarea y ahí ver 
hasta donde nos alcanza”. 

El central ex Melipilla agregó 
que “el alivio será cuando esto ya 
termine. Si no soltamos cuando 
veníamos abajo, menos ahora. Sí 
nos ilusionamos con el equipo 
que tenemos y lo que podemos 
hacer. Ojalá nos alcance el torneo 
para seguir escalando. Siempre 
tuvimos la esperanza de salir del 

fondo y creíamos en el trabajo. No 
teníamos la suerte de meterla 
adentro y nos generaban una vez  
y nos marcaban. Ahora es todo lo 
contrario. Estamos concretando. 
Los chicos que han llegado nos 
han ayudado bastante, sobre 
todo a los más jóvenes que están 
haciendo sus primeras armas”. 

 
Con esperanza 

Se toman con cautela el torneo 
de Primera B, pero este martes 
volverán al ruedo por la Copa 
Chile, donde recibirán a Deportes 
Temuco en la final de vuelta por 
la Zona Sur. “Da para ilusionarse 
con el fútbol que mostramos. Se 
ha competido a muy buen nivel 
en los dos torneos. Confiamos en 
lo que quiere el profe, tratamos de 
interpretar su idea y juego en el 
campo. A veces no se puede, otras 
sí, pero sin perder la identidad. 
Nos pide intentar aunque nos 
equivoquemos”, cerró Lauler. 

Ayer, U. de Concepción sonrió 
con las caídas de S. Morning y 
Rangers. Hoy estarán atentos al 
Puerto Montt vs Recoleta.  

CHOCAN A LAS 15 HORAS

Espera no depender otra vez de 
Nery Veloso. Fernández Vial choca 
ante General Velásquez esta tarde 
en San Vicente. Es un rival que está 
abajo en la tabla, pero que basa su 
solidez jugando como local: 14 de 
los 19 puntos que suma en la tabla 
los ha obtenido en esa condición. Y 
registra sólo una derrota, aunque 
fue en el “escritorio” ... un 0-3 ante el 
SAU por un error administrativo. 

“Fue una muy buena semana de 
trabajo. Estamos con confianza e 
ilusión para lograr ganar y darle una 
alegría a nuestra gente”, apuntó el 
DT Jonathan Orellana, agregando 

A saldar su deuda 
ofensiva y tomar  
un respiro definitivo 

Fernández Vial visita a Velásquez 
buscando volver al gol, subir su nivel  
y sellar oficialmente la permanencia.  

mirante”, por la posición en la tabla 
donde están sólo cuatro puntos por 
sobre el descenso. Y si a los albiver-
des les va bien de local, los números 
de Vial como visita ilusionan: ganó 
14 puntos de 27 posibles y no reci-
bió goles en los últimos 5 partidos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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que “venimos de un empate como 
locales donde no lo hicimos bien y 
lo tenemos claro. Sabemos que hay 
que mejorar el rendimiento. Sin 
duda siempre hemos querido tener 
mejores resultados, pero a pesar de 
distintos motivos y dificultades, se 
ha podido competir”.   

La obligación, en este caso, será 
más para Velásquez que para el “Al-

G. Velásquez F. Vial
Posición

12°
Puntos

19

Estadio: Municipal Augusto Rodríguez Hora: 15:00 Árbitro: Hernán Banda

DT: Gerardo Silva

Pino

El historial:

Rendimiento 

35%

Posición

7°
Puntos

25
Rendimiento 

46%

DT: Jonathan 
Orellana

Se han enfrentado en 12 ocasiones entre Tercera División y 
Segunda, con 2 victorias para Fernández Vial, 4 triunfos para 

General Velásquez y 6 empates.

PG PE PP DIF 
6 2 11 -8

PG PE PP DIF 
6 7 5 3

Ojo con:
Sin bien nunca han estado complicados con el descenso ni la parte 
baja, la proyección de puntos apunta a que sumando hoy incluso 

un empate, Fernández Vial estaría salvado de cualquier riesgo.

Cataldo

Villablanca

Aravena

Segovia

Fuentes

Rodríguez

Moya

Lopes

Castañeda

Araya

Leiva

Fuenzalida

Torres

Herrera

Kimura

Canessa

Ávila

Pinilla

Gómez

Bravo

Veloso

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Santoral: Víctor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/16 2/16
LOS ÁNGELES

5/27
SANTIAGO

1/17                    
CHILLÁN4/25

RANCAGUA

3/18
TALCA

7/17
ANGOL

3/15
TEMUCO

7/11
P. MONTT

7/16
LUNES

8/15
MARTES

11/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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